# 抗战时期的《申报》

马光仁

《申报》创刊于 1872 年,是我国出版时间最长的大型中文日报。九一八事变后,《申报》积极投入抗日救亡的宣传活动,更成为私营大报的一面旗帜。1934 年 11 月,《申报》主笔史量才遭国民党特务杀害。《申报》事业由史量才之子史泳赓主持,社址仍设在上海汉口路 309 号。

《申报》的左倾,与一批进步爱国民主人士主持报纸编辑业务有关。史量才死后,由马荫良任总经理。1936年长期担任《申报》总主笔的张蕴和,因体弱多病,难以坚持正常工作,由俞颂华、伍特公、张叔通三人代理,主持编辑部工作。俞颂华实际担任总主笔之职。俞颂华江苏太仓人,早年留学日本,毕业于东京政法大学。在日期间,开始接触马克思主义著作。1919年回国后,从事新闻工作,曾主编五四时期的四大著名副刊之一——《时事新报》副刊"学灯",并为其他报刊撰稿。1920年,与瞿秋白、李崇武一起,应《时事新报》、北京《晨报》之聘,以特派员身份赴苏俄采访。他们是十月革命后,最早访问苏俄的中国记者。回国后,经黄炎培介绍,俞颂华进《申报》工作。

# 一 从七七事变到八一三抗战:《申报》最活跃的时期

日本在华北屡屡制造事端,扩大侵略,《申报》都及时给予揭露和抨击。日军挑起卢沟桥事变,抗日战争爆发。《申报》同人全力投。210·

入报道军民奋起抗战的宣传活动。事变发生的第三天,《申报》以 "华北形势突变,日军炮击宛平城","我驻军坚决表示,愿与卢沟桥 共存亡"的大字标题,详细报道了日军制造事端的经过。当日发表 社评《又一次侵略行动》,指出"这次冲突,在日军方面显然又是有 计划的侵略行动"。该报在驳斥了日本侵略者种种借口之后,指出 "同样的事变,是随时随地很容易发生的",要求"政府一定早有充 分准备",石能再让同样的事件发生。对七七事变后,中国军民英勇 抗战、《申报》作了长时间的连续报道。八一三淞沪抗战爆发后,《申 报》同人耳闻目睹了日本侵略者的暴行,《申报》加紧了抗战救国官 传。14日在要闻版头条地位,以《沪日兵昨日挑衅,我军民奋起抗 战,敌受重创》的大字标题,报道了事件发生的过程,揭露敌人的谎 言,歌颂了抗战军民的英勇行为。从此《申报》每天都以绝大的篇幅 报道战事进展情况。8月15日起,在报头下以大字排出"我们要抱 定国在与存,国亡与亡的决心","我们要以所有的资力物力财力贡 献于国家"等标语,以鼓动民众的抗战决心。8月21日《申报》又增 加"临时夕刊"半张,及时报道当日战讯,以补日报之不足。

《申报》在重视新闻报道的同时,也加强了言论工作,从七七事变到八一三抗战,《申报》的时评几乎全部论述有关抗战问题:针对国内存在的一股妥协投降的暗流,有力地驳斥了亲日派散布的"和必乱,战必败,败而后和,和而后安"的谬论;揭露和批驳敌人把每次挑起的事端诡称为地方事件,是敌人逐步扩大侵略,以避免国际谴责的手段;同时指出:"从卢案发生以来,我们抱定大事化小、小事化无的本旨,与彼周旋。岂知,我们退一寸,他们便进一尺,遂使我们到退无退路的地步",我们"唯有拼命战","使敌人受绝大的痛伤",才"足以控制帝国主义的野心"。①

如何才能取得抗战胜利,《申报》认为:"抗战前途胜利的主要 因素,是我们四万万五千万同胞都有浴血战场的决心,而国际的同

① 《上海炮声又响了》(时评),《申报》1937年8月14日。

情或声援,只是一种副因素。要是像以前一样,把整个的国家命运 交给他人,则其错误实与那些主张孤立更生的人有同样的严 重。"① 因此希国民政府"关于交涉应付的一切发展,除了军机上的 秘密,不容披露外,凡属外交折冲的内容,必须尽量公布,使民众明 了。这在一方面可使侵略者片面宣传无所用其技,一方面又可使我 们整个人民的力量,成为外交的后盾。我们必须以全民族的一致力 量,保持华北,给侵略者的野心以最大的打击"。②如何具体实行 "全民族的一致"的抗战方针?《申报》主张:"直接者,如战地之救 护"等,"间接者,如各就职责,增加效益","用资国家充实之力量"; "确信政府卫国之精神,而予以一致坚强之拥护"。③"我们要信仰 政府,信仰领袖,牺牲到底,抗战到底"。④

《申报》从1937年10月1日起增辟"专论"一栏,"特约郭沫 若、邹韬奋、章乃器、胡愈之、周宪文、金仲华、武育轩、张志让、郑振 铎、陈望道、沈志远、孙怀仁诸先生担任撰述,每日在第四版发 表"。⑤ "专论"栏作者从不同角度,深刻地论述了抗战的有关问题。 如《中国经济基础与抗战前途》、《抗战时期的民主集权》、《彻底对 日本经济绝交》、《从国际的同情谈到我们的外交》、《战时的专门教 育》等群众十分关心的问题,特别是周宪文的《主和者就是汉奸》一 文,抨击了种种投降主义谬论。

七七事变前后,《申报》一般每日出外埠版 4 大张 16 版(有时 5大张),主要版面安排如下:第一张:要闻;第二张:时评、国际、国 内新闻、通信、专电:第三张:本埠新闻、社会新闻:第四张:春秋复 刊、体育、教育、商业新闻。本埠增版二大张8版主要栏目有:谈言、 电影、附刊、播音附刊及副刊性文字。由于各版广告篇幅较大,经济

① 《华北战事中的外交路线》(时评),《申报》1937年7月15日。

② 《防守华北之必要步骤》(时评),《申报》1937年7月11日。

③ 《非常时期中吾人应有之认识》(时评),《申报》1937年7月20日。

④ 《申报》报头下标语.1937年8月17日。

⑤ 《申报》启事,1937年9月30日。

<sup>· 212 ·</sup> 

效益也十分可观。外埠版还设有九个专栏,从周一至周日轮流刊出。它们是:《经济专刊》(周一)、《医药专刊》(周二)、《国货专刊》(周三)、《通俗讲座》和《出版界》(周四)、《电信特刊》和《文艺专刊》(周五)、《妇女专刊》(周六)、《儿童专刊》(星期日)。这些专刊大都在第四张或增加的版面上。

随着日本侵华战争不断扩大,《申报》纸张供应日益困难,《申报》在八一三前被迫减少篇幅。8月5日,外埠版尚有三张,本埠增版一张半。到8月14日,外埠版二张,本埠增版一张。8月19日仅有一张半,已无本埠外埠版之分。同时,副刊性文字几乎全部停载,因此广告收入大幅度下降,报社资金周转困难。

国统区人民对共产党的政治主张,对八路军、新四军及敌后游击队的情况,知之甚少。因此《申报》派记者深赴各地采访,对敌后游击队的斗争尽量报道,如对"平型关大捷"的报道,就是典型一例。1937年11月间,《申报》连续刊出《朱德和彭德怀访问记》一书的广告,并介绍说,"两个抗日先锋的风采,性格、言论行动均由编者一一摄入镜来"。

《申报》在这阶段的经济宣传也是比较活跃的,除报道工商经济活动新闻外,还设有《经济专刊》、《国贸专刊》、《汽车专刊》、《商业新闻》等专栏。在《专论》栏内也发表了一些论述经济问题的文章。《申报》的经济宣传的内容为:一、从理论上分析中日双方的经济基础,提出中国抗战应坚持持久战方针。如1938年10月1日,周宪文在《中日经济基础与抗战前途》中指出,当今的战争"决非只是武器的比赛,乃是交战国整个人力物力的决斗"。在具体比较了中日两国的经济情况后说,"由中日两国的经济基础看来,抗战的前途,了如观火,我们应大澈大悟,不怕牺牲,再接再厉,决心持久,尽全国的人力与物力,来争取最后的胜利。"二,讨论如何建立抗战经济体制,以适合全面抗战的新形势。其中包括如何有计划、有步骤地把沿海地区的工业迁入内地;如何加强内地的交通建设和管理,如何开发内地金融,建成适合抗战需要的金融体制;如何实施

战时对粮食的"通盘调节";如何统制对外贸易以及对日经济政策等重大经济问题。三,报道经济战线上掠夺与反掠夺的斗争情况,揭露敌人在经济战线上的侵略阴谋。如《奸商利令智昏,售粮资敌》,《杂粮业严密侦查售粮资敌》,《沪日兵抢我米船,美向日提出抗议》,《强夺米船事,日方表示歉意,米船已发还》,《对日经济绝交会,拟定日货登记办法》,《皖省府严防敌人购买牛只》等。

这一阶段《申报》因要集中力量报道战事消息以及全国人民支援抗战的情况,社会新闻版面减少,多刊登揭发投敌汉奸可耻下场的内容。如陆续刊登了《张辅廷投机失败,亏损四十余万》、《厦门汉奸黄世金被捕解省》、《群众殴毙汉奸》等。

《申报》的副刊、专刊,在这阶段出版很不正常。著名副刊《自由谈》已告别读者,以往每日出版的副刊《春秋》,也无固定刊期,只有《本埠增刊》尚属正常。周刊性的专刊,除上述经济类外,还有《电信特刊》、《通俗讲座》、《出版界》、《文艺专刊》、《医药专刊》、《儿童专刊》、《妇女专刊》等,能坚持正常刊出的不多。由于《申报》不断减少版面,八一三抗战爆发后,副刊专刊全部停刊。

尽管这些副刊、专刊,刊期十分不正常,但宣传内容却起了明显的变化,在保持各自特色的情况下,都把宣传抗战救国放在重要地位。《春秋》的变化最有代表性。《春秋》原是一个知识性、趣味性副刊,1937年8月9日刊出革新启事,称"我中华民族已到生死存亡的'最后关头',全面抗战已开序幕,每个同胞都不能坐以待毙,要站起来负起救国的责任!所以本刊从今天起,转变以往作风,重订取材的范围"。其要求是:"如何激励前方将士?如何唤醒后方的民众?如何摧毁万恶的侵略者?如何达到我们最后的胜利?"当日的《春秋》就出了"抗战专页",发表了《我们的抗战》,《卢沟桥战士之诗》,《军训花絮》等文章。其他专刊也有类似的变化,陆续发表了《捕灭汉奸》、《新时期妇女救亡工作》,《儿童们的抗敌运动》、《从东北是我们的说起》、《非常时期文人的总动员》、《展开我们的全面抗战》,《我们对抗战的意见》等文章。

《申报》还积极开展社会服务工作,以实际行动投入抗日救国的斗争。早在九一八事变发生后,上海文化界就踊跃开展抗日救亡活动,发动募捐,筹办战地医院等,《申报》都是积极的参加者。七七事变后,《申报》受上海市各界抗敌后援委员会委托,代收救国捐,7月29日—8月20日,共收到国币3.6万多元。八一三抗战爆发后,《申报》也投入了救济难民、支援前线的活动。该社职工集资购得牛奶20大箱,毛巾二百会打送往前线,慰问抗战将士。《申报》还参加上海文化界组织的抗战救国广播演讲会等。

为培养青年人的爱国观念,提高抗战知识和技能,1938年10月1日,《申报》同上海市童子军战时服务团,共同创办了《战时青年》专刊。该刊发刊词称:"抗战期中,应集中力量,作御侮图存"之准备,人人都应"尽国民之天职,青年人年力正当,寄重干城,尤当充足实力,为长期抗战之准备"。专刊的任务是对广大青年进行"战时常识之探讨,技能之训练",特别是"爱国热情之激发",更"有注意之必要",否则"不足为现代之中国青年也"。

#### 二 从汉口版到香港版:《申报》的艰苦历程

1937年11月,中国军队西撤,上海沦陷。日军接管了国民政府设在上海的新闻检查所,控制与压迫上海报刊的抗日宣传,并将其势力伸向公共租界对中国人在租界内出版的报刊,强行新闻检查,通令"不经过检查之新闻,一律不准登载"。上海绝大多数报社抱着义不受辱的决心,拒绝检查。上海日报公会<sup>①</sup> 也作出决议,如敌人强行检查,各报一律停刊.以示抗议。《申报》忠实地执行了日报公会决议,于12月14日宣布"兹因环境关系,自十二月十五日起停刊"。

对日军控制租界内抗日报刊的企图,《申报》早有预料,停刊前

① 上海日报公会是以上海各大日报社为会员单位的群众性团体,成立于 1909 年,是 我国最早的新闻界团体之一。

马荫良、俞颂华等,已将部分机械设备运往武汉。史泳赓去香港,并从上海带去几位报纸编辑,考察《申报》在香港出版的可能性。在沪版停刊一个月后,先于1938年1月15日出版了汉口版。馆址设在汉口特三区湖南街23号.日出对开半张,编号续前23209号。《申报》在复刊词中表示:坚守国家立场,不苟且、不屈服、抱定公正精神,不欺骗,不枉曲。这表明报纸虽退出了上海,爱国抗战的立场不变。《申报》汉口版由于篇幅大大减少,所有副刊、专栏全部停刊,只载时评和新闻。

《申报》香港版,于 1938年 3 月 1 日与读者见面,馆址设在香港云咸街 79 号,由速华印务局承印,出刊编号另起,1938年 3 月 1 日为第一号。日出对开一大张,头版为广告(有时社评也刊在头版);二版是时评及要闻;三版,上半版为国际新闻,下半版为"华南新闻"及国内消息;四版为"港埠新闻"及少量副刊性文字,如张恨水的长篇小说《游击队》连载等,但无固定栏目名称,篇幅位置也常变动。二至四版也有少量广告。《申报》香港版在出版献词中表示:本报忍痛牺牲,易地奋斗,务求至公无偏,不为威逼,不受利诱,以期保全多年坚持之报格。

1938年7月,武汉形势日益严重。《申报》决定迁往桂林出版。7月30日启事称:"本报印刷机械已迁桂林,筹备发行桂林版,自8月1日起汉口版暂行停刊,香港版照常发行。""凡订本报汉口版,尚未期满者,自8月1日起,由本报香港版照常寄送,到期满为止。"由于种种原因,桂林版未能与读者见面,报社职工大都辗转到了香港。

《申报》在汉口、香港出版,正值日军疯狂扩大侵略战争的时候。战局的进展,中国军民的英勇抗战事迹,都是广大读者,其中包括香港、华南及大后方民众关心的热点问题。《申报》在交通、通讯十分困难的情况下,仍及时地以大量篇幅作了报道。如对台儿庄战役的报道,持续了一个多月。言论工作也十分活跃,陆续发表了《敌人的阴谋》、《敌人行将崩溃》、《临城歼灭战》、《台儿庄决战的价

· 216 ·

值》、《台儿庄血战之意义》、《总评鲁南连日大捷》、《台儿庄韩庄之捷》等一系列时评。时评赞颂这次战役胜利,同时,也提醒人们不可为小胜而陶醉,要警惕日本侵略者卷土重来,指出:"会战不是为中国全力对比测验,真正的测验正有待于方长的来日。"《申报》在加强正面战场报道的同时,也通过各种渠道搜集敌后抗日斗争的信息,陆续发表了《运动战在山西》、《暴敌之残暴行为》、《再评山西战事》、《发挥威力牵制敌人之计划》、《敬告敌后民众》、《必胜之关键——大规模运动战》等时评和文章,论述敌后游击战争。

抗战初期,国民政府颁布了一系列法令、法规,强化新闻检查制度,设立战时新闻检查局,在各地设立分支机构,实施"战时出版品管制",全面推行原稿审查制度。汉口版《申报》出版不久,就报道了"武汉十六家新闻机关被注销登记"的消息,陆续发表了《报人之当前使命》、《战时言论自由评议》、《战时不应有言论自由吗?》等时评,驳斥"战时开放言论自由,恐不免被奸人利用","中国人程度幼稚,不配言论自由"等谬论,指出:"一国若没有坚强的民意,真正的舆论",那会使民众被"无根的谣言所煽惑","为奸人所利用,发生流弊"。在大敌当前,民族危亡之际,更应"积极提倡言论自由"以动员民众投身于抗战救国的斗争。(见《战时言论自由评议》)

从武汉失守前夕,到香港沦陷,《申报》有大量篇幅用于经济宣传,揭露敌人进行经济破坏和掠夺的新动向新政策。1938年1月16日,《申报》在社评《敌人的财力》中指出,"敌人本年对我战争费用达40万万日元",而日本"每年所得不过一百二十万万日元","终必有不胜负荷之一日","财政上必感极大困难",因而"日本财政力经济力不足以达其野心,纵有武器兵力,亦何足畏哉!"敌人为补救国内财力之不足,采取以战养战的方针,控制和掠夺中国的经济。《申报》陆续发表了《华北铁路,敌已霸占,由满铁经营》,《敌图控制长江航业,筹设航业公司》,《敌垄断华北羊毛贸易》,《敌吞并计划实施,伪准备银行开幕》,《东南内河航运,敌图垄断》等消息。6月1日的《申报》社评《敌开发我国经济的梦想》一文对日本经济侵

略阴谋作了分析,指出敌人在我国占领区,妄图实施垄断经济的政策有六点:"(一)控制华北华中的轻工业","强迫原有华商以低价出卖,或竟用武力强占";"(二)独占交通电力等各项公用事业和开矿制盐";"(三)发展华北农业,尤其注意大规模植棉","以供日本纺织厂生产";"(四)利用伪组织,成立所谓联合准备银行,发行伪钞票","破坏法币对外信用";"(五)命令伪组织修改税率,将大宗日货的进口税大为减低",所需原材料"一律豁免出口税";"(六)为控制华北华中各项实业,组织华北兴业公司和华中复兴公司"等。《申报》以后还陆续发表了《敌物资财力两缺》、《日本经济危机深刻化》等社评。

对于我国的经济建设,《申报》报道了《经济部积极建设内地经济中心,重要工厂已迁移一百多家》,《抗战期中我金融稳定》、《军委会布告,统制水道运输》、《鄂川陕三省商定,实行公路联运》,《维护生产,促进外销》等大量经济成就的消息和系列社评,论述抗战中的财政经济问题,如《发展国防工业问题》,《扩大与充实生命力》,《厉行节约之必要》,《提倡节约的方案》等。《申报》还发表了孔祥熙的《中国抗战与中国财政》、《一年来财政》等文章,具体介绍了中国经济的状况及发展方针政策。

武汉、广州沦陷后,香港同内地的通信受到严重阻碍,《申报》 香港版的宣传报道几乎全部转到战事及国防新闻方面,对香港地 区的经济报道,也大都是市场、市民生活等琐碎新闻。

《申报》香港版的爱国抗日宣传,也常受到港英政府的干涉和刁难,有时不得不用"开天窗"以示抗议。1938年5月21日,《申报》第四版头条就"开了天窗"。日本侵略者对《申报》香港版出版更是恨之入骨,十分仇视。《申报》港版出版的第二天,日本驻香港总领事,受日本政府的指令,向港英政府提出抗议,要求对在香港出版的数家华文报纸,"取回其出版执照"。港英政府拒绝了日方要求。日本遭此失败,并不甘心,深知《申报》、《大公报》等在上海读者中的影响,又于4月初下令"禁止香港中西报纸运入上海"。《申

报》对日本帝国主义的卑鄙行为,给予了有力回击,指出日本侵略者禁运的原因,是因为这些报纸"抨击日人对华政策,毫不客气"。

《申报》创刊于上海,它的基本读者在以上海为中心的中国内地。《申报》香港版与内地读者的联系困难。《申报》编辑部同人决定复刊沪版,香港尽量坚持,以保持艰苦创办的舆论阵地。所以从1938年10月至1939年7月出现沪港版同时并存的局面,其工作重心是沪版。

## 三 从挂洋旗到太平洋战争爆发:《申报》的苦斗时期

上海沦陷为四面环敌的"孤岛"后,大批进步爱国新闻工作者,利用租界借用洋商招牌,创办了一批报刊。《申报》商请美商哥伦比亚出版公司,以该公司名义出版《申报》,于 1938 年 10 月 10 日正式复刊。社址仍在汉口路 309 号。董事会的成员为董事长阿特姆司、董事有阿乐满,安迭生等。董事会下设总管理处,总经理由阿特姆司兼,经理马荫良,副经理王尧钦。总主笔由阿乐满兼,副总主笔时蕴和。实际经营管理由马荫良主持。编辑部业务由时蕴和负责。《申报》在复刊词中表示:今后仍当以正义为依归,作中国人民的喉舌,坚持已往不屈之精神,与艰苦环境相奋斗。

《申报》沪版恢复之日,正是中华民国国庆纪念日。《申报》共出版对开 12 张,其中正版 8 张,复刊纪念号 2 张,国庆特刊 2 张。其后一般日出对开 4 张,版面安排与抗战初期《申报》外埠版大致相同。"教育消息","体育新闻","商业新闻"等专栏仍保留。副刊先设"自由谈"、"春秋",11 月 1 日起又增设"游艺界",均是逐日刊出。周刊专栏有"衣食住行"、"经济专刊"、"儿童周刊"、"交通与运输周刊"、"新医与新药"、"科学与人生"、"法律"等。从星期一到星期日,每天一种,轮流刊出。

《申报》沪版复刊后,除滞留在上海的老作者仍为之撰稿外,还经常请梅益、恽逸群、于伶、柯灵等人执笔撰写时评或专论。所以

《申报》时评的抗战爱国立场仍很鲜明,一再强调"主和即汉奸","媾和即灭亡"的口号。1938年11月5日时评《辟近卫的谬论》一文,驳斥日本散布的"此次战事,实是中国亲共及反日的结果"的谬论,指出:"中国的抗战是为了反抗志在灭亡和奴役中国的日本法西斯军阀",日本军阀"不仅毁灭中国人民的和平与生存,而且同样的毁灭日本人民的和平与生存"。要"联合世界上爱好和平的力量与日本国内反对侵略战争的民众,来共同打倒侵略中国,破坏东亚和平,阻碍中日两大民族提携的日本法西斯军阀"。

身处"孤岛"的《申报》,同其他爱国抗战报刊一样,千方百计冲破敌伪的新闻封锁,扩大新闻信息的来源:派出记者到前线和敌后采访;加强同全国各地知识界人士的联系,请他们撰稿或提供资料,搜集各地各类报刊;大量抄收外国通讯社电讯;订阅外文报刊,摘译有用资料等。对于中国共产党及八路军、新四军的抗日主张和斗争事迹,也是比较注意的。如在复刊号上就刊登了《共产党领袖周恩来谈话》、《八路军游击队威胁下,华北日军窘态》等消息和通讯,突出周恩来强调的"共产党必与国民党继续合作","妥协主义者悲观论调,必须打倒"等提法。《申报》多方与重庆《新华日报》联系,陆续报道了《周恩来视察东战场,布置浙东防务》、《周恩来与新闻记者之谈话》、《叶剑英对记者的谈话》、《活跃在江南战线的陈毅将军》等通讯,还刊载了毛泽东的《论新阶段》、项英的《新四军一年来抗战的经验与教训》等论文。

《申报》十分注意美国对于中国抗战的态度及援华活动,有关内容均在重要位置加以报道。如1941年1月初,《申报》在要闻版头条地位,以大字标题报道"罗斯福阐明国策,维护民治抨击独裁"(主题),"聆美总统言论,中国大为兴奋"(副题)。次日发表时评《美国内外政策的新纪元》,称赞罗斯福演讲是"伟大空前的国会咨文","使新的一年充满了新的气象和希望","使人深深认识历史不会退转,人类不致毁灭"。此后,《申报》又陆续报道了《美国在太平洋各区大大扩张防御》,《美国将通过法案,扩大援助民治国家》、

《美国在太平洋将实现马蹄形对目包围计划》、《美日两国的对比》 等要闻及时评。《申报》主张必须"信任政府,信任领袖"。对国民政 府、蒋介石及其他国民党要人的行动及言论,都始终放在突出地位 加以报道。1941年1月"皖南事变"发生后,《申报》引用外电报道 的周恩来为悼念新四军殉难者,刊在《新华目报》上的通告和题词, 但报道国民党方面对此事件的态度和做法占主导地位,几乎全文 发表国民政府军委会解散新四军的命令,还转摘了《中央日报》、 《扫荡报》的社论,蒋介石讲话要点等,在标题上突出标明"国民革 命军新编第四军抗命叛变,袭击友军","解散新四军事件,此举完 全为整饬军纪"等等。时评《新四军的解散》(1月31日)认为:"军 委会的调防令已下,而新四军虚与委蛇,抗不奉命","不得不归解 散"。"新四军存在之日,虽不容否认其为一宗力量,然力量的估价 必然以服从纪律为前提","前提不立,则贡献等于零,估价等于 零。"该评论进而引申出"共产党现在所持有的信德和声誉,实以接 受三民主义与拥护抗战建国策","为其主要基础","此事件非谓国 共分裂的初步,而是共产党内部对于接受三民主义与拥护抗战建 国策是否继续的分裂初步。"

《申报》在沪版复刊词中,仍强调坚持"不偏不党之精神"的办报方针。在新闻报道和评论中,除对日本侵略者的侵华阴谋和罪行无情揭露和抨击外,对其他问题力求客观。在办报活动中,与各方面人士都保持联系,约请他们提供信息,撰写稿件。上海在"孤岛"这种复杂险恶的环境中,同各类人物打交道,如上海滩上的一些"大亨",只要他们不投敌,也同他们保持联系。沪版复刊时也请杜月笙、王晓籁、钱新之以上海地方协会的名义,发表了《祝贺申报复刊》。副刊"游艺界"创刊得到黄金荣的支持,创刊号上刊登了黄金荣的"集游艺之大成"的题词。这既体现了《申报》的办报方针,也是利用这些势力应付"孤岛"的险恶环境。

《申报》有关经济方面的报道、评论,也占有重要地位,经济报道的重点是报道日本侵华战争给中国民族工商业带来的严重破

坏。先后发表了《日军铁蹄下无锡的工业各业》、《在日本蹂躏下的 江苏蚕业》、《江浙蚕茧被统制来沪》、《受沪战影响,各业损失严 重》、《上海工商业进入危险阶段》、《棉价步步飞腾,纱市一落千丈》 等重要新闻。《申报》还陆续发表了《沪战发生后,外商操纵江海航 权》、《无锡各大工厂悉为日人掌握,其他小买卖亦咸被操纵》、《沦 陷区域日货倾销》、《战后敌占区日纱独占市场》、《钜量日货运华倾 销》、《华北日人变本加厉,限制贸易,垄断航运》、《日方成立华日渔 业公司,企图统制渔业》等文章。《申报》从复刊之日起,就恢复了 《经济专刊》栏目,每周一期,以刊载经济理论的论文和调查报告为 主。如《法币前途如何?》《别来一年之经济概况》、《杂粮市况之转 移》、《我国编制外汇之经过》、《中国战时棉业之调整》、《日本存金 究有多少?》等,文中大都有详细的统计资料和系统的论述。此外 《申报》时评栏也经常刊载有关经济问题的专论。如《上海经济之虚 荣》、《上海工商业之前瞻》等。《申报》并报道市场经济的动态新闻。 《商业新闻》专栏每日刊出,主要报道金融、行情、价格、外汇、船期 及民众日常用品的供应情况等。

《申报》在这一时期的副刊很有特色。从复刊时起,就恢复了《自由谈》、《春秋》两个副刊,每日刊出。《自由谈》创刊于 1911 年,早期以消闲性文字为主。九一八事变后转向宣传抗日救亡,在进步青年作家黎烈文主持期间尤为突出。《春秋》创刊于 1933 年,是以知识性趣味性为主的副刊,连载长 篇小说是它的主要内容之一。《申报》内迁后两个副刊都停刊。

1938年11月1日,《申报》又创办了新的副刊,即《游艺界》,同《自由谈》、《春秋》每日同时刊出。《游艺界》在发刊词中称"游艺界以宣传新思想、灌输新知识"为主旨,同时也把"对于各种游艺的研究和改进","以助业务的发展,视为本刊的使命"。从以后发表的文字来看,《游艺界》侧重于文学方面。此外,《申报》还设有一些副刊性质的周刊。如《衣食住行》、《国货特刊》、《儿童周刊》、《新医林》等,在一周内轮流刊出。这些周刊都有明显的专业性和对象性。

1939年9月3日、《申报》又增出了《星期增刊》,是综合性副刊。

知识性、趣味性是《申报》各种副刊的基本特征,内容与形式都 力求生动活泼,以取得读者喜爱。如在副刊专栏内又设了一些小栏 目。《春秋》内设有"呼声"、"谈访"、"影评"等。《星期增刊》设有"国 际动态"、"名人小传"、"名人轶事"、"经济常识"、"战地一角"等。在 中华民族生死存亡的紧要关头,《申报》副刊也发表大量歌颂抗战 救国的文章。如在1938年11月上海沦陷一周年时,《春秋》发表了 《上海沦陷一周年》、《欧洲和平纪念在孤岛》、《沦陷后的一个回忆》 等文章。《自由谈》发表了《血的图画——上海沦陷一周年纪念》等 文,强调:"国军虽然西撤","但全面抗日的意义,不在一城一地的 得失,而在争取空间和时间的延长,以获得最后的胜利","只要上 海有中国人,上海始终是中国人的",就像"只要有中国人存在,决 不会让中国被别人吞灭一样。"(见《上海沦陷一周年》)。《星期增 刊》更具有较鲜明的抗战爱国色彩。它的"国际动态"、"战地一角"、 "名人小传"等小栏目,都是介绍国际国内反法西斯战争的人和事。 它出版的"西南"、"西北"、"重庆"、"日本研究"等专号,都是就抗战 中的某些问题,进行集中的讨论,发表意见,介绍情况。如"西南"专 号发表了《抗战根据地——西南》、《西南之经济资源》,《抗战中的 苗族》等;在《西南抗战人物志》中,介绍了李宗仁、白崇禧、何应钦、 龙云等抗战将领的情况。"西北"专号介绍了西北地区的轮廓、中心 西安、交通、经济、宗教以及"特区中心延安"的简单情况。

《申报》在这时期对社会新闻也是十分重视的。它没有固定的专栏,大都放在本埠新闻的后半部分。其报道内容大都是本市发生的事件,如凶杀、抢劫、偷盗、火警、交通事故、赌窟、娼妓等。上海沦陷后,在日伪占领区,社会风气的没落,伦理道德的败坏,伪政权的腐败黑暗等更加严重,《申报》也及时给予揭露,陆续刊登了《沪西公开各类赌博,由日方事务所发给执照》,《毒气弥漫,鸦片公开买卖——"维新"与"市府"所得款项平分秋色》,《沪西窃案迭出,赃物值六万金》等。对伪市长被刺事件,报道得更为详细。主题《伪上海

市长傅筱庵昨被刺》,副题为《凶手系警队伪警,同保镖相互开枪, 同归于尽》,详细揭露汪伪内部的勾心斗角,争权夺利的黑暗与腐 败。

《申报》还积极开拓报刊业务和社会服务工作。《申报》复刊不久,便提出努力奋斗的三项宏愿:"一,为策进报纸效力起见,务使行销普遍;二,为发挥申报品位起见,力求质量精进;三,为减轻读者负担起见,不恤自我牺牲。"①为实现上述要求,改进业务,《申报》刊出征求各类稿件的启事,如"各地政治动态"、"地方新闻"、"经济调查与市场"、"教育调查"、"文化事业"及"被战区域之民众生活状况"等。《申报》为加强同读者的联系,恢复"社会服务"栏目,刊登读者的来信来稿,解答读者的各种问题,还发动募捐,救济难民,举办贫困学生"助学金"活动,开展有奖征文比赛等。

日伪对"孤岛"上洋旗报的抗日宣传,十分恼火。日方多次向公共租界工部局提出抗议,要求取缔租界内的抗日报刊。租界当局屈服于日方压力,压制和取缔抗日报刊的宣传活动,实施新闻检查制度。同时,敌伪指使暴徒特务,袭击抗日报刊,绑架暗杀爱国抗战的新闻工作者。坚持爱国抗战的《申报》,是敌人攻击的主要目标之一。日伪先是以各种名目投寄恐喘信,然后用暴力冲击报馆,杀害新闻记者。1939年2月6日,记者钱华由寓所外出,被一暴徒拦住,连开四枪,倒地而亡。1939年6月27日,记者瞿绍尹在梅克路律师事务所(瞿兼律师)被敌伪特工枪击重伤。1940年7月,汪伪南京当局通缉上海的抗日份子,被列入黑名单的共83人,其中新闻工作者49人。《申报》就有马荫良、金华亭、胡仲特、瞿绍尹、时一萍、黄寄萍、赵君豪、伍特公等8人。同月17日,报馆遭特务投掷炸弹,工友一死四伤。1941年2月3日,金华亭自报馆回家,途中遭暴徒枪击身亡。《申报》迁回上海后,暴力事件屡屡不断,真可谓困难重重,血迹斑斑。但《申报》坚持爱国抗战的立场始终不变。

① 《申报编者弁言》,1939年1月1日。

<sup>· 224 ·</sup> 

## 四 从"孤岛"沦陷到抗战胜利:《申报》最屈辱的一页。

1941 年 12 月 8 日,太平洋战争爆发的当天,日军便侵占公共租界,上海"孤岛"完全陷落。《申报》由日本海军接管,自 9 日至 14 日停刊 6 天,从 15 日起在日军控制下复刊。日本陆军此时也想控制《申报》,同海军发生矛盾,明争暗斗,不可开交,经协调,暂定陆军"代管"一年,由陆军报道部长直接控制。为了欺骗读者,《申报》仍以美商名义出版发行。在报头下照旧刊有原发行机关的英文名称。编辑业务仍由原班人马主持。但无论是中国大后方或是汪伪方面的政治新闻均禁止刊登,仅允许登载经济、文化、体育和社会新闻。对国际新闻比较宽松,路透社,美联社的电讯也可以刊载。苏联塔斯社的电讯起初可以登载,不久便不许采用了。大量刊载的是日本同盟社、德国海通社和法国哈瓦斯社的电讯。

日军对汪伪南京方面的消息,开始控制很严,严禁汪伪染指《申报》。1942年5月,汪伪政府宣传部长林柏生到上海活动后,《申报》才改变态度,不再拒载汪伪方面的消息,还大力宣传伪南京政府为中国唯一政府。此后,《申报》经常出现"汪主席"、"周部长"(即周佛海)字样的官衔标题,有时汪伪方面的消息还放在显著地位,日本方面的消息居次要地位。

在日本陆军"代管"期间,《申报》职工在敌人鼻息之下,只能采取消极怠工方式抵制。一是减少报纸篇幅。太平洋战争爆发前,《申报》每日出版三至四大张。如1941年12月1日至8日,日出三张至三张半,各版保持原有内容及栏目。12月15日复刊后减为日出一大张半,内容大大减少。版面安排是,一版广告,二版要闻,三版上半版国际新闻,下半版本埠新闻,四版社会新闻及"商业新闻",五版"游艺界",六版广告。二是停止社评栏目。1942年5月,日方要求恢复社评,《申报》编辑人员以种种理由婉言拒绝。特别是编辑人员提出当时汪伪在上海出版的部分报纸也没有社评,敌人不得要领,也就息议了。三是不扩大新闻稿源。《申报》不发或少发

自己采写的稿件,以外国通讯社电讯充斥版面。12月15日复刊的《申报》要闻版,几乎全部用外稿。四是副刊和专刊除"游艺界"外大都停刊。这样,报纸变得死气沉沉,毫无生气,发行量急剧下降。

1942年6月,日本侵略者为了改变《申报》的现状,采取了新的措施。报纸增为日出二大张,以加强"大东亚战争的意义及确立大东亚共荣圈重要性"的宣传。报道日军"圣战"胜利的消息大量增加。

1942 年冬,第二次世界大战到了转折点,轴心国已露出失败的苗头。日本陆海军之间的矛盾日益加深。11 月 25 日陆军"代管"《申报》一年尚未期满,海军借口清查抗日份子,突然占领《申报》馆,挤走了陆军势力,并命令报社全体职员全部离开报社,《申报》11 月 26 日—12 月 7 日无报。此时,海军的另一主要活动,是清查报社账目,清点财物,目的是找出陆军管理期间的问题,以施报复。海军改组报社后,任命汉奸陈彬和为社长,主持一切。

改组后的《申报》,完全被日军所控制,一切听命于日本人的指挥。首先恢复了社评一栏。在1942年12月8日复刊的第一天,便刊出社评《大东亚战争周年纪念》,竭力为日本发动的侵略战争歌功颂德,无耻吹捧"一年来大东亚战争,进展的神速,战果的扩大,实是世界史上少见的","东亚民族起而自决的日子已经来临了"。"中日关系不得不有根本性的改变,两国相互依存,同甘共苦的必要,已经到了没有犹豫考虑的余地的时期了"。同时,陈彬和还发表了长篇文章《一年来大东亚战争》,连载三天,详细叙述日本侵略军所发动的每个重要战役及取得的所谓胜利,称颂日本发动的东亚侵略战争,"是东亚历史上空前变化的一年","是世界历史上空前变动的一年!"自此以后、《申报》几乎每天都有社评。

《申报》大量译载日本报刊的社论和文章。1942年12月8日 一31日,《申报》就译载了日本报刊文章14篇。如《大陆新报》社评 《长期战的新局面》、《决战继续看》,《朝日新闻》的社论《大东亚战 争一年——日本之战绩》,大阪《每日新闻》的社论《华北前线巡 • 226• 礼》、《北非战的重要性与轴心国的自信》,东京《每日新闻》的社评《最近欧洲新阵容》等。这些译文不仅放在显要地位,而且不惜篇幅,全文转载,有的甚至连载几天。

《申报》在经济报道方面,重点是:沦陷区内日伪如何加强对民众日常生活用品的控制和分配。如日伪建立的各类管理经济方面的组织机构,限制物价,计划限量分配供应日常生活品等活动。《申报》陆续发表了《粮食》、《再论粮食问题》、《战时经济与取缔投机》、《抑制物价的根本方针》、《论全面限价及实施办法》、《论国府之新经济政策》等论评,为日伪摇旗呐喊。《申报》鼓吹中日经济提携和中日经济一体化,陆续刊载了《东亚经济恳谈会记实》、《中日每经济,合组经济委员会》、《中日经协议会举行首次会议》、《中国经济界恳谈会在金门店举行》、《努力争取中日金融提携》等消息和评论。为了安定人心,《申报》根据日方要求加强沦陷区恢复生产的报道。如报道沦陷区清乡运动时,都把恢复生产作为取得的成绩。对上海地区的工厂恢复情况也注意报道。

这一时期《申报》的副刊与"孤岛"时期相比较,可谓一落千丈,不仅数量大大减少,而且内容极不健康,黄色下流的东西充斥版面。日军接管《申报》后,只留《游艺界》副刊,其余全都停刊。《申报》在日方压力下,陆续恢复了《自由谈》和《春秋》。由于篇幅所限及稿源不足,每周星期一至星期六,《自由谈》、《春秋》、《游艺界》轮流各刊二次。不久增刊了《家庭周刊》,在星期日刊出。到1942年7月又增刊了《经济专刊》。这些副刊的篇幅也大大减少。有的同其他新闻挤在同一版面上;有的四周全是广告,副刊不到一个版面的四分之一,除有部分介绍知识内容外,大都是无聊及黄色下流的内容。如《中学生荒淫无度,先后与两女生结婚》、《丈夫是个小弟弟》、《狗的返老还童》、《棺材内外》等等。连载的小说也是以色情为主。

《申报》副刊在极为没落的情况下,也没忘记为日本帝国主义发动的侵略战争摇旗呐喊,特别在陈彬和主持时期尤其突出。在复刊当天的《自由谈》中,发表了《申报复刊后之愿望》一文,其中有

"促进中日之真正亲善,尽复兴文化之使命","发扬东方固有文化,作亚洲文化中心","全馆一体,亲密协作,共谋报业发展"等。以后陆续发表了前马来亚英国陆军司令帕雪维尔中将手记《马来败战回顾录》,连载五天,日本大本营陆军报道部记者佐野康的《高黎贡山脉神兵访问记》,连载三天。此外还经常刊登日本文化、宗教、民族等文字,千方百计效力于日本侵略者。在日军控制下的《申报》把社会新闻当作毒害中国读者的精神鸦片,使之丧失爱国抗日的斗志。

尽管陈彬和十分效忠日本侵略者,为办好《申报》可谓尽心尽力。但《申报》也随着日本帝国主义发动的侵略战争日趋失败,而走向衰亡。到1944年2月15日不得不刊出启事,称"兹为节省纸张起见,自二月十六日起,平报、申报、新中国报、新闻报每周出版全张四次,半张三次"。出一大张时,头版上半版为广告,下半版为社评及要闻,二版为国内外新闻,三版为本埠新闻及社会新闻,四版为"社会服务"及广告。副刊及专刊,全部停刊。出半张时那就更可怜了。但仍坚持每日必刊社评一篇。

日本投降前,陈彬和畏罪潜逃。抗战胜利后,《申报》被国民政府接收。陈彬和也被缺席审判,处以极刑。

(作者单位:上海社会科学院新闻研究所)